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阿仁
姬宇阳

■ 棋从断处生

多识一个字

看网球 ATP，多认识一个
“昺”字，长知识啊。

国 际 职 业 网 球 联 合 会
ATP250达拉斯站，中国小伙儿

吴易昺端起冠军奖杯，成为首位
拿下 ATP 巡回赛男单冠军的中
国大陆运动员，开天辟地第一次。

我这儿还真不是凡尔赛，记得
2004年雅典奥运会之后，受李婷、
孙甜甜首夺奥运会网球女双冠军
启发，曾给友报《体坛周报》写过的
一篇专栏，大意是“只要隔着网子
的比赛中国人都行”。那可是有根
有据的，乒乓球隔着网子，中国队
几十年长盛不衰；羽毛球隔着网
子，李永波开口就要培养百位世界
冠军；中国女排隔着网子，世界冠
军、奥运冠军都拿了……因此得出
结论，凡是没有身体的直接对抗，
凭着中国人种的快速灵活借力打
力，隔着网子都有可能四两拨千

斤。
自李婷、孙甜甜夺得雅典奥

运会冠军开始，网球的夺冠步伐
也开始启动。法网、澳网李娜的
功成名就，预示着中国网球随着
经济发展的进步，早晚能在世界
网坛冒头。2018 年雅加达亚运
会，曾和杭州接旗代表团聊起杭
州的“体教融合”。他们就提到杭
州陈经纶学校培养的世界冠军、
奥运冠军罗雪娟、孙杨、叶诗文、
傅园慧等，无意中说到夺得雅加
达亚运会网球亚军的吴易昺也是
陈经纶学校的。只因为不认识这
个“昺”字，那时也没把这位网球
高手记在心中。

这就好比看足球中超比赛，

我特喜欢上海一个叫王燊超的队
员，但由于当年读书时语文学得
不扎实，愣是不认识这个“燊”
字。因此在有些足球聊天访谈
中，总是回避谈王燊超，就因为怕
露怯，暴露一个体育专栏码字者
不认识“燊”字。

念白字，故事多。有一年去
南京，遇到原中国羽毛球老队员
龚智超和汤春珏，汤春珏就是从
国家队退役后改练壁球夺得全国
冠军，显出“隔着网子”的功底。
姐儿俩约着去吃盱眙小龙虾，不
怕大家笑话，“盱眙”两个字被我
念了好几年“YuTai”，看来理工男
真是成问题，专业事还得专业人
来办。

棋哥

老骥伏枥
自说自画

欧冠淘汰赛战火点燃，首回
合四场比赛，除了本菲卡拿到两
个进球，次回合优势较为明显，
其他六个对手之间，胜负仍然难
料。

切尔西在本赛季英超联赛
中一蹶不振，已经和利物浦成了
积分榜上的难兄难弟，不但争四
无望，连能不能取得欧赛资格都
成了疑问。而欧冠淘汰赛面对
多特蒙德，蓝军也没什么太大起
色。

好在客场只丢了一个球，切
尔西回到主场，还有放手一搏的
希望。可本赛季切尔西深受伤
病问题困扰，主帅波特始终无法
解决进攻端锋无力局面，在联赛
基本无望的情况下，寄托于在欧
冠有所作为也困难实多。如果
两线皆空，波特下赛季很难继续
呆在帅椅上。

比起波特，热刺主教练孔蒂
的地位，同样摇摇欲坠。和上赛
季相比，本赛季孔蒂的排兵布
阵，引发了球迷的很多不满。表
面上看，热刺在联赛中似乎维持
着强队的体面，现在仅比喜鹊少
了两分，保留了争四可能，但身
后布莱顿和富勒姆正虎视眈眈，
热刺后有追兵前有纽卡，压力巨
大。

孔蒂能否在联赛和欧冠双
线齐头并进，是个疑问，但更大
的疑问，是他对孙兴慜的使用是
否得当。亚洲球星本赛季表现
断崖式下跌，曾经的凯孙连线早
已经成了昨日黄花，以前最锋利
的反击尖刀孙兴慜，现在甚至一
球难进。到底是孙兴慜自己出
了问题，还是孔蒂难辞其咎？

好在AC米兰近期同样状况
不佳，主场和热刺对垒，并没有
明显优势，只拿到了一个进球，
孔蒂下回合在主场应战米兰，还
有翻盘机会。但就算过了米兰
这一关，处于俱乐部是否出售传
言中的热刺，欧冠前路也并不坦
荡。俱乐部会不会易主，孔蒂还
能撑多久，以及凯恩的去留，都
会是接下来热刺的热门话题。

大巴黎在首回合前六十分
钟较为被动，拜仁因此取得领
先，但姆巴佩的上场，的确能改
变形势，尽管进球被判越位无
效，姆巴佩依然展现了当今世界
身价最高球星的价值。姆巴佩
彻底恢复身体状态之后，下回合
客战拜仁，将会是一场龙争虎
斗。

不可或缺
姆巴佩

一场英超补赛，阿森纳1比3
输给曼城，多赛一场的曼城，就这
样又登顶英超积分榜榜首了。

最近三轮联赛，领头羊阿森
纳先后输给埃弗顿和曼城，只获
得1个积分。

看到报道说，阿森纳传奇球
员亨利大帝在点评阿森纳与曼城
比赛时，忍不住提问：

“他们来到了你家，把你揍一
顿，然后就离开了。整个赛季曼
城在保持追赶的势头，如今他们
已经赶上来了。那么问题来了，
你能在接下来的比赛中回击对手
这样的挑战吗？”

阿森纳确实又一次站在了十
字路口，上个赛季，阿森纳在最后
时刻失去了欧冠的资格，这个赛
季，在英超领跑了这么长时间的
阿森纳，经历了连续三场不胜之
后，如今已经遇到了对手强有力
的挑战。

当然曼城也有曼城的麻烦，
英超联盟对曼城的指控，现在还
没有最后的定论。有可能就算曼
城最后拿到了赛场上的冠军，但
是仍然会遭到追加的处罚。

提过很多次了，这就是英超
的魅力，冠军之争。一个赛季里
会跌宕起伏，始终有悬念。当你
以为这个赛季的冠军依然会是利
物浦、切尔西和曼城这些球队在
争夺的时候，阿森纳却成为了英
超的领头羊。当你认为阿森纳没
有问题的时候，曼城不知不觉就
追上来了。

在之后几个月的英超下半段
赛程中，无论是争冠还是保级，都
会非常吸引球迷的关注。当然对
于阿森纳来说，难道真的会重蹈
覆辙，在领先这么大的优势下，最
终却再次和冠军失之交臂吗？

曼城追上来了

中国足协急需
“维稳”的“新政”

新赛季临近，又到了中国
足协密集出台联赛新政策的时
期。但，中国足球从来不差新
政，只是急需的“维稳”的“新
政”——就是能够满足职业俱
乐部对政策稳定性和可预测性
刚性需求的，全新思维下的政
策——却遥不可期。

2015 年 3 月，国务院印发的
《中国足球改革发展总体方案》
（下称《方案》），明确要求中国足
协应当“增强服务意识，克服行政
化倾向”。这一并不过分的要求，
之所以被郑重写入了《方案》中，
说明长期以来，中国足协包括制
定政策在内的工作，缺乏服务意
识，行政化倾向严重。

匪夷所思的是，《方案》印发
已经将近八年了，中国足协似乎
仍然没有领会《方案》中的这一条
改革要求。

近日，中足联筹备组宣布了
新赛季主要政策。但是，这些政
策的腔调，仍然带着一股浓浓的
行政化的味道——一些本应当是
属于俱乐部的经营权，被中国足
协召集的这个筹备组给越俎代庖
了。比如，新政要求中乙联赛每
队不多于五名 31 岁及以上球员
的政策。

这个政策实在是弊大于利。
首先，这会让一些以老队员为主
的乙级联赛俱乐部无所适从，大
大增加了俱乐部生存的风险。如
果俱乐部长期处于对政策毫无预
判的不安之中，是很难做出长远
发展规划的。一旦外部环境稍有
变化，可能就会让投资人做出退
出不玩的决定，最后必然会损害
联赛的稳定性。

此外，足协这种密集出台的奇
葩新政，还会给权力寻租带来空
间。甚至，足协还可以按需修改规
则，出台新政以帮助特定的俱乐
部，造成更大范围的不公平竞争，
比如饱受争议的七外援政策。

对于中国足协而言，目前急
需的与其说是组建更好的领导班
子，不如说是痛定思痛，思考如何
落实《方案》要求，完成足协内部
改革，让“维稳”的“新政”能够尽
快取代那些奇葩的“新政”。

时盈时缺

●欧冠1/8决赛首回合，大
巴黎主场对拜仁，主队以0比1
告负。双方次回合的比赛将于
3月9日移师拜仁主场进行。坐
拥梅西、姆巴佩和内马尔三负世
界顶级锋线球员的大巴黎近来
状况堪忧，连续三场比赛败阵，1
比 2 负于马赛，1 比 3 负于摩纳
哥，现任又以一球输于他们欧洲
赛场上的死对头拜仁，霉运不
散。这场欧冠大战中，梅西被对
手成功冻结，上半场仅有一次射
门，还没有射正球门。姆巴佩由
于伤情直到下半场才披挂上阵，
虽然在第73分钟攻入一球，但
越位在先。内马尔更是毫无出
色的表现。只是在终场前梅西
被对手凶狠铲倒后，内马尔暴怒
为大哥出头才上了镜头。

拜仁迎战大巴黎显得分外来
劲。这支球队也可以算得是德国
足球的面子工程，他们以力克卡
塔尔世界杯上的三个宠儿来为德
国国家队找回一点颜面。拜仁的
控球率一度高达 70%，就能回味
到德国人是如何兴致勃勃地戏耍
法国球队了。为拜仁射门得分的
是法国人科曼，他是大巴黎的旧
将。他破门后拒绝庆祝。这是激
战中唯一温馨的时刻。

●大巴黎疲软的原因仍然是
巴黎三剑客的内讧。姆巴佩在坐
等法国名帅齐达内的驾临。齐帅
如果执印球队，帐下不会留下梅
西与内马尔，一旦齐达内不能挂
帅大巴黎，那么姆巴佩会告别法
甲而去西甲皇马的。而内马尔近
来表示他已经后悔留在巴黎，他

能投奔的只有英超了，只有英超
豪门才有实力来支付他的巨额薪
金。梅西在世界杯上功成名就
后，他是坐观姆巴佩、内马尔的动
向后方才决定去向。大巴黎老板
卡塔尔财团很恼火球队更衣室里
的内耗，能有什么上策呢，铜钿银
子往往不能摆平窝里斗的。气大
财粗一样会有烦恼的。这是只有
平常心的平常球队所不能体会
的。

●我看，巴黎三将的一时平
庸还因为他们在卡塔尔世界杯上
超常发挥后留下的后遗症。高潮
之后是平潮、是低潮，不奇怪的。
时时高潮，月月高潮，岁岁高潮，
那得去微信咨询月亮了。月亮时
盈时缺，潮水时涨时落，这也是运
动规律。信不？

以虎驭狮
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严益唯


